
НЕ с различными 
частями речи. 



НЕ пишется раздельно всегда:

• с глаголами: не жди, не был, не ожидала
• с деепричастиями: не смотря, не читая, не 

слушая
• с краткими страдательными причастиями: не 

читана, не окончена
• с числительными: не пять, не пятый, не 

пятеро
• с местоимениями (кроме отрицательных и 

неопределенных): не я, не наш, не любой
• со степенями сравнения наречий: не хуже 

других



Без НЕ не употребляются:

• Ненавидеть
• Негодовать 
• Недоумевать
• Несдобровать
• Нездоровиться 
• Невзвидеть

• Невзлюбить
• Недолюбливать
• Негодуя
• Недоумевая
• Ненавидящий
• Негодующий
• ненароком



НЕ пишется раздельно при 
условии:

• Сущ., прил., нар. На –о (-е)
• 1. Есть или подразумевается противопоставление:
• не друг, а враг; не дружеский, а вражеский;
• 2. Есть слова-«магниты»: отнюдь не, ничуть не, нисколько не;
• 3. Чисто отрицательное, а несинонимическое значение:
• не стол, не черное (ср. недруг = враг; неверный = ошибочный);
• 4. Логическое выделение отрицания в вопросительных 

предложениях: 
• Кому не известны их имена?
• Не ясно ли это само по себе?
• Полные причастия
• 1. Наличие противопоставления: не  исследованная, а дикая 

местность;
• 2. наличие зависимых слов: не исследованная геологами 

местность.
• Отрицательные и неопределенные местоимения
• 1. наличие предлога: не от чего (нечего), не у кого (некого) 


